

## Mouvement des pèlerinages à Ste-Anne de Beaupré

Années	Pèlerins	Pèlerinages organisés	Communions	Messes
1876	28,000	40	22,500	750
1877	38,500	45	34,950	1,185
1878	37,530	40	32,100	1,050
1879	27,500	42	31,000	1,375
1880	36,500	40	31,000	1,540
1881	50,000	63	45,000	2,150
1882	54,000	78	48,000	2,140
1883	58,174	70	50,000	2,050
1884	61,725	83	52,100	2,145
1885	79,282	106	60,350	2,211
1886	85,659	114	66,000	2,303
1887	90,884	109	68,365	2,394
1888	91,347	116	80,000	2,378
1889	100,951	111	97,000	3,047
1890	105,672	129	108,575	3,696

## Histoire d'un groupe de musulmans de Damas

*(Suite et fin.)*

Les convertis, arrivés maintenant au nombre d'à peu près deux cent cinquante, se réunissaient régulièrement pour prier dans la maison de l'un d'entre eux, et ces réunions attirèrent l'attention de leurs voisins musulmans. Plus tard, un ou deux crucifix furent aperçus, et les soupçons devinrent des certitudes. Les autorités locales furent informées de ce qui se passait. Les ulémas (pasteurs qui forment comme le sacerdoce de l'islamisme) furent consternés. Ils eurent plusieurs réunions chez le cheik Dabyau, musulman connu par son fanatisme, qui habitait le faubourg Maydan. Enfin une assemblée générale fut tenue dans la maison de l'émir Abd-el-Kader, qui a toujours été regardé à Damas comme un des défenseurs de la foi. Ici le narrateur donne le nom des ulémas qui composaient l'assemblée; c'étaient en général des hommes connus par leur haine contre les chrétiens, et dont quelques uns avaient pris une part très active aux massacres de 1860. Toutefois, il faut être juste envers le président (Abdel Kadert). Il remplissait un devoir religieux en siégeant pour juger des hommes qui avaient apostasié sa foi, et il agissait suivant sa conscience; mais pendant le massacre de 1860, il avait protégé les chrétiens, et même il avait passé la nuit couché sur une natte, en travers du seuil de sa porte, pour empêcher que ses serviteurs